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广东省吴川市有条梅兰公路，从获批建设至今已十多年了，却始终未
能完工，在当地民间获得了一个“霉烂路”的称号。在此期间，修路计划六
次写入当地政府工作报告，几乎每一任领导都对此作过批示。(5月19日
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差旅费，因地制宜比“论级行赏”好

目前，广西、上海等地已公布
干部差旅费标准，对不同级别的干
部乘坐交通工具、住宿费用、伙食
补助等作出了明确规定。不同级别
有不同标准，确实有助于规范公务
消费，但是也要看到差旅费不是公
务福利，如果过于看重级别，也可
能诱导一些干部产生“不花白不
花”的想法。

长期以来，公务消费因为标准
不明确，随意性太大，给各级财政
带来了很大负担，也成为群众反映
强烈的问题。现在，有了标准就有
了刚性约束，使得一些干部知道红
线所在，自觉压缩差旅费开支。此
外，公开的差旅费标准也为群众监
督提供了“抓手”。

只是纵观各地的差旅费标准
也能看到，不同级别的干部在住宿
费上有不小的差别，比如省部级比
司局级每人每天高出三百多元，司
局级比其他人员也明显高出一截。
公务人员按照级别享受不同的待

遇，这在原则上是讲得通的，但是
如果差别过大，也容易强化等级观
念，一些干部把差旅费看成自己多
年熬到的“隐性福利”，甚至为了达
到标准“做手脚”，滋生腐败问题。

耐人寻味的是，各地在干部的
伙食补助上都采取了统一标准，每
天100元至120元之间，没有级别差
异。这个很容易理解，因为无论级
别多高，都是一日三餐，高级干部
也不见得比其他干部胃口更好。实
际上，住宿标准也可以参照伙食补
助标准，尽可能地体现地区差异，
而不是级别差异。李克强总理在国

务院常务会议上曾经说到，“我看
到有些房间，像会议室那么大，真
是‘大而不当’。”他还说，“房间再
大，里面也不就是一张床嘛！”

今年，中央严管差旅费，体现
了反“四风”的决心，把制定差旅费
标准的权力更多地下放给地方，也
是希望各地因地制宜，按实际需要
消费，避免铺张浪费。如果地方在
制定标准时过多地强调干部的级
别差异，就有可能起到反作用。到
一线城市出差住宿一天八百元的
标准，换到三四线城市也如此执
行，是不是很容易犯奢靡之风？

葛评论员观察

本报评论员 沙元森

19日，有媒体报道，江西省修水
县人口计生委为征收社会抚养费，
向县公安局支付费用，让公安拒绝
给父母未缴清社会抚养费的超生
婴儿上户口。当地19日下午回应称，
这一做法已被紧急叫停，并成立联
合调查组对事件进行调查。

社会抚养费收支不清已是老
问题。如果媒体报道属实，修水县可
谓在这方面的“典型样本”，当地社会
抚养费实际是和部门利益挂钩，因为

利益诱惑又导致一些部门滥用权力。
在我国户口登记条例中，并未

特别说明如系超生儿，必须先缴费
后登记。但在许多地区，“新生儿落
户”捆绑“超生罚款”已是长期通行
的“土政策”。根据媒体披露的情
况，修水县不但实行这一政策，而
且有别出心裁的“创举”——— 计生
部门对警方进行“赞助”，公安在上
户环节严格把关，年终便可从各乡
镇获得“抽成”。

创造出“分红激励”制度，无非
是为了保证超生罚款“颗粒归仓”，
自己也能从中多分一杯羹。按照有
关规定，征收抚养费的初衷是为了
补偿社会公共资源的不足，控制人

口数量。但据媒体报道，在修水县
社会抚养费是按比例返还乡镇做
计生经费，有些乡镇近一半的计生
经费又用来支付劳务费和计生干
部薪酬福利，实际用于节育奖励等
方面的支出不过10%。

本应取之于民用之于民，最后
却落入了部门或者个人的腰包，这
不仅违背这项收费的原意，也容易
催生“养鱼执法”“打折促销”等违
规做法。实际上，类似情况不但发
生在修水，去年年底审计署公布了
45个县社会抚养费审计调查结果，
几乎每一个县都存在社会抚养费
被截留、挪用、私分问题。

鉴于社会抚养费征收使用领

域乱象频发，近年来公众强烈呼吁
各地公开这笔钱的去向和用途。去
年，有24个省份公开了2012年度社
会抚养费征缴总额，总计超过200亿
元，但对开支情况依然讳莫如深。

当务之急，需要相关职能部门
对这项收费的收支、使用、监管、审
计等方面严密政策，改变扭曲的利
益格局，并将这笔收费的“来龙去
脉”置于阳光之下。另外值得注意
的是，今年以来，一些地方的户籍
管理部门已明确规定，超生与落户
脱钩，新生儿凭《出生医学证明》即
可落户，这种做法符合政府依法使
用权力的趋势，从长远来看，对于
社会抚养费的规范也是好事。

公安抽成把计生做成了“生计”

央行“窗口指导”并非救市

央行的“窗口指导”是为了民
生考虑，鼓励商业银行优先满足首
套房贷是为了矫正商业银行的过
度紧张和极端惜贷行为，并没有救
市的想法。

从去年开始，中央政府没有对
房地产下发过文件，也明确了新一
届政府领导人对楼市的态度是“关
心不干预”，在以往调控政策不变
的情况下让房价顺应市场的走势。
调控思路由亲手干预需求、控制银
根和地根，转向供给管理。

政府加大保障房建设和棚户
区改造，并着手不动产清查登记制
度和房产税试点，目的是减少空
置、提高多套房持有者的成本，近
期之所以新房销售萎缩、二手房折
价抛售，主要是很多“见不得光”的

房子急着在不动产登记前抛出。这
应该是中国房地产市场回归合理
的自然反应，没必要大惊小怪。

如果将中国经济的快速增长
建立在一个地基不稳的沙滩上，建
得越高风险越大，索性还不如加固
地基、调整结构，况且目前中国的
房地产只是局部市场出现的结构
调整，是对不合理结构的修正而
已。比如一些人口净流出的三四线
城市本来就不需要那么多房子，结
果为了GDP和土地财政就满城皆
为房地产；再比如一些贪官和国企
高管其合法的收入根本不可能拥
有那么多房子，结果他们有几十套
甚至几百套。这些都需要释放出
来，否则问题会越来越严重。

(摘自《中国经营报》)

明星做错事

引发舆论狂欢

娄士强：拜“嫖娼事件”所赐，
演员黄海波又火了一把。虽然从曝
光至今已经过去了几天，但相关的
消息仍不断爆出，甚至早已超出了
案件本身。

许建立：可以说“猛料”越来越
多，除了他和卖淫者的正面照片，
连案情的细节都描述得“淋漓尽
致”。包括所谓黄海波的“癖好”、卖
淫者的“真实身份”等，也通过媒体
报道广为传播。

王封：正所谓“好事不出门，坏
事传千里”。咱们的娱乐圈、体育圈
的明星，几乎是没有个人隐私的。
只要他们做了错事，就意味着一场
舆论狂欢的到来，明星自己就变成
了“任人宰割”的对象。

吸引眼球

成了报道目标

许建立：围观明星，这是人之
常情。毕竟，民众也有好奇心，名人

“出事”了，也想知道到底是啥情
况。关键的问题是，如何拿捏好信
息曝光的尺度，让“围观”行为能够
不伤及他人应有的权利。

娄士强：有人就说，照片和案
情之类的信息很可能是从公安内
部流出，需要追究相关人员的责
任。但这并不代表相关的媒体就没
有问题，毕竟人们看到并确认这些
网络信息的真实性，还是要通过媒
体报道。

王封：的确，该话题的不断发
酵就是明证。或许在部分媒体看

来，只要做出吸引眼球的新闻，隐
私权完全可以不放在眼里。至于信
息过度曝光是否会造成恶劣的社会
影响，对青少年的行为是否产生不良
诱导，更不会去考虑。

娄士强：事实上，从之前一些
有关违法犯罪案件的报道来看，拿
捏分寸至关重要。之所以对很多与
案情有关的信息都要经过一番处
理，就是为了防止有人效仿，或是
伤及受害者的感情。

低俗化倾向

难筑持久公信力

许建立：造成“舆论狂欢”的局
面，也给媒体提了个醒，在处理类
似报道时做好自律工作。什么该报
道，什么不该报道，哪些涉嫌触犯
法律，哪些侵犯了当事人的权利，
都得先弄明白。

娄士强：尤其现在网络信息传
播手段高度发达，媒体报道的内容
很容易传播开来，这就给新闻从业
者提出了更高的要求。像黄海波嫖
娼一案，传达的核心信息无非是两
点：卖淫嫖娼行为违犯法律，任何
违法者都要受到应有的制裁。只要
把这两方面表述清楚，报道的核心
目的也就达到了。

王封：在新闻传播的过程中，
媒体既有法律责任，也有道义上的
责任。披露信息只是一方面，做好
舆论引导同样重要。“扒粪”式的报
道，或许引来一时的公众关注，但
低俗化的报道倾向，终究难以成为
构筑公信力的根基。

葛圆桌评论

对黄海波“猎奇”不能无底线

不同级别有不同标准，确实有助于规范公务消费，但是也要看到差旅费不是公务福
利，如果过于看重级别，也可能诱导一些干部产生“不花白不花”的想法。

葛评论员观察

本报评论员 赵丽

葛媒体视点

一整个周末的狂欢似乎还不过瘾，演员黄海波嫖娼一事继续发
酵。案情细节、卖淫者身份等信息，成了媒体报道中津津乐道的内
容。这一切，都给人一种“过火”的感觉。
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